

Bloques e Interdependencia Económica

¿Qué es un bloque económico?

También se les conoce como bloques comerciales, se basan en la idea de que la unión hace la fuerza. De esta forma se unen los países con intereses de tipo económico en común y pueden interactuar entre ellos en una forma más fácil y ventajosa. La política no la podemos dejar a un lado, ya que estas uniones se realizan a través de las políticas exteriores de cada país interesado.

Los bloques económicos o comerciales se realizan a partir de la firma de tratados internacionales. Regularmente son los diplomáticos de cada país los encargados de promover este tipo de iniciativas y velar porque estos tratados beneficien a la población.

¿En base a qué se forma un bloque económico?

Casi siempre es en función de la cercanía de los países integrantes, por ejemplo, existe el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) que unifica a varios países de América del Sur o el Tratado de Libre Comercio (TLC) que protege los intereses de América del Norte, Centro y Sur América.

También existen otros casos en que los bloques se conforman atendiendo a los intereses de producción, por ejemplo, la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP).

¿Qué tipos de bloques existen?

Preferencia Comercial: el beneficio consiste en las preferencias o privilegios para comerciar unos con otros. Estos beneficios favorecen a ambas partes, tanto a compradores como a vendedores. Entre las preferencias más comunes están: bajos costos en impuestos, menos controles aduaneros, construcción de carreteras y medios de transporte y comunicación y dar preferencias a los productos de cierto país por sobre otros. Este es el caso de las maquilas, en donde se permite que un país establezca fábricas o realice inversiones comerciales dentro de otro país recibiendo así ciertos beneficios, en la mayoría de los casos financieros.

Zonas de libre comercio: en estas zonas ciertos productos se comercializan con precios únicos, sin cuotas que cumplir por ninguna de las partes. Los bloques comerciales pueden tener un enfoque meramente comercial o incluir aspectos culturales y religiosos, como la Unión Europea.

Uniones aduaneras: los países miembros son beneficiados con aranceles o impuestos únicos para el intercambio de productos. Los países que no pertenecen al bloque tienen otros aranceles o impuestos para comprar o vender sus productos.

Mercado Común: se establece un único arancel para países externos. Hay libre circulación de bienes y personas.

Unión económica: es una combinación de la zona de libre comercio con la unión aduanera, o sea, ciertos productos se comercializan con precios únicos, sin cuotas que cumplir por ninguna de las partes y los demás productos son beneficiados con aranceles o impuestos únicos, pero incluye además la posibilidad de la creación de una moneda común. Esto se ha realizado en la Unión Europea a partir de la creación del euro como moneda común de los países miembros.

Integración económica: a través de la mediación de diplomáticos y empresarios, se definen políticas económicas y leyes que favorecen a los miembros del bloque.

Otras organizaciones:

No solo el interés económico y comercial impulsa a los países a unirse, también el interés por el desarrollo económico y comercial también lleva a desarrollar políticas comunes, como ocurre con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), este organismo reúne a los 30 países más desarrollados del mundo. Otro ejemplo es la ALADI (Asociación Latinoamericana de Integración), que fomenta la cooperación y el desarrollo entre algunos países de América latina.

Existe la intención de unir varios bloques para conformar asociaciones mayores, que es lo que sucede con el ALCA (Área de Libre Comercio de las Américas, el cual a la fecha, aún no se ha podido conformar), a partir del cual se tratará de eliminar las barreras aduaneras entre los países del continente americano.

La Unión Europea, el NAFTA y la ASEAN intercambian la mayor participación en el comercio mundial. Sin embargo, debido a relevancia del petróleo en el comercio mundial también son importantes los flujos comerciales que se establecen entre la OPEP. Todas estas trabajan en común logrando así un gran bloque económico con diversas garantías y configuraciones.

Hay bloques en donde se establece la relación entre países dependientes, o sea, que uno de ellos está en posición de desventaja con respecto al otro.

Regularmente en los bloques comerciales, hay una relación de interdependencia, en donde cada país tiene su fortaleza y tiene algo que ofrecer, los países miembros dependen mutuamente unos de otros sin estar en relación de desventaja, de esta forma interactúan vendiendo o comprando productos a los países miembros del bloque.

Autor: William Barrios

Editor: Edufuturo

Palabras: 771

Referencia:

https://es.wikipedia.org/wiki/Bloque_comercial

http://brd.unid.edu.mx/recursos/ADI_MI/MI03/Los_bloques_economicos_en_la_globalizacion.pdf?603f00

<https://es.wikipedia.org/wiki/Interdependencia>